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本报记者雷琨

凌晨 4点起床，5：30分从海拔 2300米的基地
出发，沿着植被茂盛、泥土松软，几乎无处下脚的
“猴子路”钻进高黎贡山的深处，来到天行长臂猿
过夜的树下，开启一整天的“蹲守”。这是北京姑娘
祝常悦近两年来的日常生活。她的工作包括观察
天行长臂猿这种濒危动物、人类近亲的一举一
动——它们吃过什么、谁给谁理过毛，什么时间
“拉便便”，以及处理“猿粪”样本、整理数据……

没功夫刷手机、看电视，在基地，网络信号和
电力都是近乎奢侈的资源。待夜幕降临，山里没有
都市的霓虹，只有树上的鼯鼠眼睛黑亮，好像点起
一对小夜灯，提醒树下的人，快睡吧，明天还要
早起。

时间倒退到两年前，祝常悦的生活是另一番
模样。早上 6点起床，搭公交赶地铁，汇入北京早
高峰的人流，8点左右到达单位投入一天的工作。
下班时间是傍晚 5点，但加班查阅资料、翻译文献
也是常事，有时走出单位已是华灯初上，门前巨大
的恐龙雕塑俯瞰着晚高峰过后的西直门外大街，
逐渐安静下来的城市别有一番景致。

从车流滚滚的北京西直门外大街，到地处云
南西北部的高黎贡山国家级自然保护区，手机导
航显示，如果用公路连接这两点，最短的空间距离
是 3066公里。

2018年 10月，祝常悦辞去在中国古动物博
物馆的工作，坐上了飞往云南的班机，换上深山护
林员常穿的军绿色迷彩服和解放鞋，加入“云山保
护”，开始了她“岭猿同旦暮”的野外护猿生涯。

“长臂猿比大熊猫少，保护长臂猿的

人比长臂猿还少”

“天行长臂猿的表情包，送你。”得知记者要采
访她，祝常悦用微信发来一个萌萌的表情。如果没
有她提醒，记者会以为，那就是一只长着白色囧字
眉的猴子，头型挺特别，有点像超级英雄电影里的
金刚狼。云山保护的标志也是一只长相类似的“猴
子”。

长臂猿不是猴子。它们没有尾巴，数量也比后
者少得多。如果你看得足够仔细，会发现它们的眼
神更复杂，更接近满腹心事的人类。

由于生存环境的退化和偷猎的威胁，中国野
外确认存在的长臂猿只剩下 4 种，总数不过 1400
只；另有两种被认为已经功能性灭绝。祝常悦的主
要研究保护对象，生活在云南高黎贡山国家级自
然保护区原始森林里的天行长臂猿，野外数量乐
观估计已不足 150只。按照保护生物学的定义，长
臂猿被视为旗舰物种，是森林健康的标志，它们的
减少甚至消失，预示着森林生态状况的严重恶化。
但大多数人对它们的印象还停留于，“为什么要保
护猴子？”

“长臂猿比大熊猫还要稀少，研究、保护长臂
猿的人比长臂猿还少。”在野生动物保护界，这是
一个真实的玩笑。由于公众认知度低，长臂猿的物
种保护工作长期得不到足够的重视；而祝常悦和
她在云山保护的同事们，就成了比濒危物种还要
“珍稀”的一群人，他们为自己选择了一条少有人
走，且并不好走路的路。

这种难走不只是比喻意义上的。长臂猿不是
猴子，但祝常悦和同事们依然把日常寻猿、跟猿、
护猿的路戏称为“猴子路”——很显然，这些行进
难度堪比攀岩的进山之路，不太像是给人类准
备的。

祝常悦的同事饭饭，曾在云山保护的公众号
上展示过她的一双鞋——那是一双欧洲运动品牌
的黑色登山靴，后部偏上的位置印着展翅翱翔的
苍鹰，但就在这个神气的商标下方，沾着黄泥的鞋
跟缺了一块儿，已经和鞋帮完全分离，看上去像两
条忽然搁浅在岸的大鱼，不知所措地张着嘴。

饭饭今年 3月加入云山保护，入职一周后，她
跟祝常悦还有另一位同事一起到位于普洱孟连山
林中的项目地进行空缺调查，用野外录音设备搜
寻白掌长臂猿的音讯。这是一种学界认为在中国
境内已经野外灭绝的长臂猿，但祝常悦他们不肯
放弃。“我们不希望因为我们没调查到，导致‘白
掌’被误判为灭绝。”因此，祝常悦总要把所有可能
的地方都找遍。

就是在这次调查过程中，饭饭那双登山靴“本
来好端端的一部分被永远留在了山上”。一路手脚
并用、气喘吁吁，还要时刻提防被树枝啪啪打脸，
饭饭觉得山里“完全没有路”；让她惊叹的是，身边
的祝常悦居然可以在密林深处走得“一阵清风如
履平地”，还有精力随手拍下一条盘亘在落叶上的
竹叶青蛇。饭饭还没想明白，常悦站长这种“地上
无路，脚下有路”的境界是怎么“修炼”出来的。

同事们都习惯称祝常悦为站长。她是 2018年
云山保护派驻板厂基地的首位执行站长，主要负
责对以天行长臂猿为主的灵长类动物进行野外科
研监测和保护。“刚进到深山里，走不好路、摔跤什
么的，都太平常了。”站长本人没觉得自己有多厉
害，不过是来板厂基地这两年，慢慢“摔出来了”
而已。

“偷师”长臂猿，学走“猴子路”

板厂基地位于高黎贡山国家级自然保护区保
山段，基地背靠的大片山林是天行长臂猿的“主
场”。在高黎贡，林木的枝叶向天空和四面伸展、撑
开伞盖，为它们提供闪转腾挪、跳跃摆荡的空间。
攀援而上的藤蔓发芽吐叶、结出果实，各种叫得
出、叫不出名字的鲜花你方开罢我登场，保证长臂
猿的口粮不断。但对于“初来乍到”的人类来说，这
些无处不在的枝丫藤蔓就成了一条条缠脚绊腿、
捆肘绑腕的绳索。植物带来的困扰还在其次，高黎
贡山地质条件复杂险峻，那些塌方形成的石头沟
更难下脚。

不止地上有“绊子”，地下也有玄机。“树木在
土壤里的部分，其实是相互交流的。”祝常悦不喜
欢渲染自己所处的环境有多恶劣，讲起身后这片

森林的一草一木，她的言语间甚至带着几分诗意，
“它们的根是盘在一起的。”正是这些盘在一起的
粗壮根系支撑着上方积累的土层，保证人们走过
时不会一脚陷进去。但是有时土层达不到足够的
厚度，问题就来了，“你前面已经有四五个人走过
去了，等轮到你的时候，恰巧运气不好，你就会陷
下去。”刚来基地的时候，祝常悦像这样摔倒过无
数次；有一回，跟猿途中赶上山里风雨大作，短短
25分钟之内，她三次跌进泥里。当然也受过伤，但
她没有抱怨的习惯，只是变着花样地自嘲，有时会
用第二人称，语气轻松得像在说别人的事，“你就
觉得自己好胖，人家都没把土踩塌，就你踩塌了。”
“不知道是镫骨、锤骨、砧骨哪一根发育不良，我无
疑拉低了哺乳动物平衡能力的均值。”

“不怕，摔一跤就长大一截。”蔡芝洪像慈父一
样关照着这个跌跌撞撞的北京姑娘。他是来自保
山本地的资深护林员，这片“自家门口”的林子，他
已经守了 20 多年。和另一位资深护林员彭朝阳一
起，蔡芝洪带着祝常悦一点点地熟悉和适应着这
片山林的“习性”。

她叫他们蔡叔、彭叔。从 2018 年 10 月底，祝
常悦背着行李，第一次沿“猴子路”上到板厂的那
天算起，连续两年的春节，她都是和蔡叔、彭叔一
起，在高黎贡度过的。年三十儿烤着粑粑一起守
岁，初一早上坐在基地的院子里拍张全家福，他们
早已成了彼此的家人。

被蔡叔说中，祝常悦真的一路摔打着成长，练
就了行走“猴子路”的一身“轻功”。就像掌握了某
种武林秘笈，现在进山跟猿，她已经能在仰头锁定
长臂猿位置的同时兼顾脚下，判断出哪一步可以
踩重些，哪一步不能踏得太实。

天行长臂猿世代栖居在“仙气缭绕”的亚热带
云雾林中，以树冠顶层为家，个个都是矫健的臂行
者。它们几乎不下地走动，而是手搭树枝，在山的
褶皱间接连上演空中飞“猿”。2017年，云山保护
创始者之一、中山大学生命科学学院范朋飞教授，
带领团队为这个长臂猿家族的新成员命名时，灵
感来自“天行健，君子以自强不息”的古训。而在高
黎贡，这句话或许可以解读为，长臂猿在天上健
“臂”如飞，地上的护猿人“自强不息”一路追随。

时间长了，人也会从猿身上学到适应丛林生
活的本领。“你在林子里走着，也得注意要领，比如
说手要勾着树枝那样攀来攀去。”祝常悦说，每次
成功“拿下”一片难走的区域，她首先是开心，其次
就是纳闷儿，“刚才做的动作好眼熟，为什么？”回
忆一会儿，恍然大悟，“别人可能不信，我就是在长
臂猿那里见过。”

如何和平相处？长臂猿也在试探

祝常悦还记得，刚来板厂的时候，她的望远镜
扫到了一只天行长臂猿标志性的白色眉毛。白眉
粗厚，自带几分持重的仙气，配上高黎贡山林间缥
缈的云烟，镜头里的长臂猿恍若隐居世外的道长。
可没等祝常悦回过神来，这位“道长”就在她的注
视下，手脚麻利地“拆”了一只小鸟送进嘴里——
除了成熟的果实，植物的花、叶，小型禽类和哺乳
动物也包含在天行长臂猿的食谱之内。

两年朝夕相处下来，如今，祝常悦能根据季节
的不同，准确判断它们的主要活动范围、爱吃什
么、常“走”哪条路、会去什么地方……在她和同事
们眼中，长臂猿从神秘的“道长”，变成了亲切的
邻居。

嫌B1、B2这样的学名太有距离感，祝常悦他
们给基地的主要研究观察对象，一对天行长臂猿
“夫妇”起名为“阿公”和“阿嬷”。两只长臂猿都已
经有些年纪了，周身浅棕的雌猿阿嬷比毛色乌黑
的阿公还要大些。天行长臂猿奉行一夫一妻制，阿
公、阿嬷已经相守多年，还携手带大了至少两个
“男娃娃”。孩子们长大成“猿”离开了家，只剩下这

对“患难夫妻”相依为命，“阿公左手的指节断了，
阿嬷也没有嫌弃他。她自己也有一只眼睛不是特
别好，阿公还是每天很体贴地给她理毛。”祝常悦
介绍起阿公、阿嬷，就像在聊每天都会照面的老熟
人，“我在树下看他们‘秀恩爱’，‘狗粮’都吃撑
了。”

一天跟猿十几个小时，祝常悦每 5分钟会低
一次头，在笔记本上快速记录下长臂猿刚才的动
作行为，或是标记它们的食物树。除此之外，她要
长时间保持仰头观望的姿势。或许是习惯成自然，
现在一谈起长臂猿保护的话题，即便不在山里，她
也会不自觉地微微扬起下巴，好像阿公、阿嬷就在
眼前。

只要是在高黎贡，“如果你想知道长臂猿在哪
里，我向你保证，我一定能给你找到。”在 B 站搜
索云山保护，能看到许多祝常悦与天行长臂猿共
同出镜的视频。镜头顺着她的目光向上仰拍，最终
锁定高大的枝头，阳光从树叶的缝隙里探出来，化
作追光，照亮了一个带着毛边的小黑点儿。作为观
众，你要很仔细地凑近屏幕，才能确定那个黑点儿
究竟是什么；而在屏幕那一端，祝常悦不拿望远
镜，似乎只是随手一指，看，那就是长臂猿。

祝常悦觉得护猿人和长臂猿之间有一种高级
的情感交流，“不是单纯地觉得‘哎呀，你好可
爱’。”她给记者讲了一个故事，有一次，阿嬷和阿
公在林中走散，期间遭遇了“隔壁小王”——一只
和阿公、阿嬷比邻而居的单身雄猿。阿嬷很害怕，
蹲在枝头进退维谷，它的面前是“小王”，身后是
“两脚兽”护猿人。经历了几十秒的艰难抉择，阿嬷
跳向了祝常悦，在她头顶的枝桠上蹲了下来，寻求
庇护。祝常悦也本能地蹲下，贴近地面，尽可能地
和野生动物保持距离。但阿嬷那一刻的选择，让她
惊讶地发现，“原来不止我们在试探，长臂猿也在
试探，自己跟人类，能够在多大程度上和平共处。”

如今的祝常悦能够自信地说，她对阿公、阿
嬷，对“隔壁小王”，对所有生活在这片森林里的天
行长臂猿，足够了解。而了解，是保护一个濒危物
种的前提和基础。唯有足够了解，才能进一步探索
人类的行为会对长臂猿产生哪些影响，才能找到
那条和谐相处的边界。

会说“猿语”，能闻“猿粪”，吃过“猿食”

要多了解才算足够？祝常悦心里有标准。
“它们一天叫几次？大概早上几点开始叫、你

听到它们叫‘嚇呜-嚇呜’时，这是公的还是母的？
叫‘诶哦诶哦’的，是公的还是母的？我们对物种的
了解程度到了这样，才能回答保护层面的问题。”
德宏州盈江县苏典乡，是天行长臂猿在云南省内
的另一片分布区域。去年年底，祝常悦以护猿基地
站长的身份参加了一场面向当地老乡的天行长臂
猿保护交流会。轮到她上台分享的时候，她以很快
的语速问了一长串问题。

祖辈与天行长臂猿为邻的傈僳族老乡称它们
为“甲米呜呼”，甲米在当地方言里是黑猴的意思，
而“呜呼”就是在模仿它们极具穿透力的高亢叫
声。特色鲜明的叫声是天行长臂猿的“语言”，很多
村民都听过，但在祝常悦看来，想要保护濒危野生
动物，人们不仅要听过，还要能听懂它们的“语
言”，至少是其中的一部分。

“‘诶哦诶哦’是单独一只雄性求偶时的叫声。
‘嚇呜-嚇呜’是雌猿在发起鸣叫。”向记者解释
时，祝常悦好像快速切换了“物种声道”，从清晰人
声转为林间猿鸣。她那被少许南方口音柔化的京
腔突然提高了几个八度，变得尖锐起来，模仿阿嬷
“领唱”的叫法时，还掺杂着类似咯痰的全摩擦音。
“天行长臂猿是比较严格的一夫一妻制，雌性在家
庭里地位挺高的，鸣叫也通常由雌性发起。雌猿会
提出一些很有指导性的意见，比如说它们要去吃
什么、往哪个方向推进。”每次听到阿嬷的召唤，阿

公都会不顾一切地赶来呼应，“有时候手里的东
西吃到一半就扔掉，噼里啪啦地往老婆身边
跑。”

猿鸣中藏着长臂猿的社会关系，不起眼的
“猿粪”则包含着包括 DNA 在内的更多物种密
码。在云山保护，有专门的“铲屎官”和搜粪犬，
板厂基地的门框上贴着春联，上面用毛笔写着
“雨小坡缓盗猎绝 树茂果盛猿粪多”——都是
护猿人最真挚的期盼。

“‘猿粪’会从很高的树上落下来，颜色也不
是很突出，你通过什么把它和泥土分辨开来？”
祝常悦的回答干脆利落，一个字，“臭。”新鲜的
粪便会有明显的气味，她对这种气味既习以为
常又高度敏感。“颜色上以黄色或绿色居多，一
般以纤维为主，有时候里面会有果核。因为从高
空落下，所以经常是碎的，如果里面包裹着大的
果核，就会形成一块或一团。”祝常悦形容起猿
粪来完全没有心理障碍，她还曾经把一颗包裹
在粪便中的买麻藤果仁抠出来洗干净，用火烤
熟吃下了肚。“挺香的。”

当站长近两年，祝常悦吃过 30多种长臂猿
的“口粮”植物，还用人类的语言为相关研究者
描述过它们的滋味，同事们开玩笑，称站长为云
山保护第一座“种质资料库”。祝常悦自己也笑，
说这种乱吃东西的行为不宜向公众宣传，但她
承认，“这就是野外工作者会做的事，因为你怎
么能不好奇呢？就像神农尝百草一样，这是探索
世界的一种方式。”

不是特别能吃苦，只是找到了吃苦

的理由

去年 6月到 12月，因为基地的太阳能热水
器频繁出问题，祝常悦洗了半年的冷水澡。开始
是因为旱季气候太干燥，热水器上不来水；进入
雨季，水有了，太阳又没了；好不容易凑齐了太
阳和水，抽水用的柴油发电机又坏了……“点儿
背”的事情接连发生，祝常悦倒也安之若素，“反
正旱季太阳大的时候洗冷水澡还挺舒服的。雨
季的话，山区的大雨有天然喷头的效果，跟猿回
来洗不洗澡区别不是很大，反正身上都已经湿
透了。”

高黎贡的雨季漫长，道路湿滑，没办法把发
电机送到山下去修。祝常悦和同事们决定，直接
买一台新的，赶在天气条件转好时运上来。说来
容易，但为了买这台新发电机，祝常悦拿出了搞
科研的劲头去比较风冷和水冷、单相与三相发
电机的性能差别，顺便“了解了一下柴油发电机
的发明史”。这是她生平第一次买柴油发电机，
但她不能出错，“因为它那么沉！”往基地运的那
天，四位护林员清早下山，尝试了各种办法、折
腾了一整天，终于把这个大家伙绑在扎好的竹
竿上，像抬轿子一样抬进了山。“辛辛苦苦弄上
来，如果买错了，它不能用怎么办？！”

发电机开始运转，看着花洒喷出了久违的
热水，祝常悦居然没有之前预想的那么激动欣
喜，“发电机坏了，再买个新的，这不就是村民们
平时会遇到的一个很普通的问题吗？”那一刻，
她忽然间意识到，自己已经完全适应了山上的
生活和这种生活附赠的困难。

为什么要选择这么困难的工作和生活呢？
你是一个特别能吃苦的人吗？每当有人夸奖她
放弃“轻松”的工作，选择自己真正喜爱的事业，
她总会主动开口纠正，“我觉得对于现在的年轻
人来说，没有一份工作是轻松的。我之前的工作
也很有挑战性，和我的专业也对口。”

本科读的是历史方向、研究生阶段转向生
物人类学，祝常悦在中国古动物馆工作可谓顺
理成章。这座博物馆由中科院古脊椎动物与古
人类研究所创建，在那里，她遇到了许多相关领

域的资深专家。作为一个 90 后年轻馆员，她觉
得自己被保护得很好，即便是在最手足无措的
时候，还有领导和前辈“兜底”。

“我一直相信，青年时代选择从事什么工
作，有两个因素很重要：除了身边要有聪明有趣
的人，还有一个，就是你自己要能做重要的决
定，并且对这个决定负责。”离开研究所来到高
黎贡，就是为了脱离“保护网”去寻找那个“重要
的决定”。

天行长臂猿是 2017 年才被定义的长臂猿
新种，在那之前，它们一直被混同于生活在中缅
边界的东白眉长臂猿。因此，有关这一濒危物种
的研究保护工作，都是具有开创性的。“我们在
云山所做的一切，都是在为生态保护领域积累
一手的、独一无二的资料。没有人可以替代，如
果我们不做，现阶段就没人去做这个事了。”祝
常悦说，这种成就感是她克服一切困难的动
力——她不是特别能吃苦，只是找到了吃苦的
理由。

她也找到了那个重要的决定。走过天行长
臂猿常住的大部分片区，祝常悦对自己说，“我
要去探究一件事：相对而言，什么样的生活环境
才是最适合天行长臂猿的？”这是一个很大的课
题，此前在国际上没有人做过相关的研究。祝常
悦也不敢确定自己能走到哪一步，但她还是走
出了第一步：她开始从食物树分布、树木植被状
况等角度，对比不同已知长臂猿种群的栖息地，
试图在其中寻找规律，“看看怎么才能让长臂猿
活得比较好。”

2020年，云山保护成立五周年。到今年 10
月 24日的国际长臂猿日，祝常悦的护猿生涯也
满两年了。脑袋里装着她的大课题，祝常悦依然
过着每天早起跟猿、晚上捡粪回家的日子，做着
最基础的统计、观察工作。上半年的新冠肺炎疫
情对基地的运转没产生太大的影响，“无论有没
有疫情，我们和野生动物都要保持至少 5 米的
距离，因为你不知道会不会有人畜共患病在你
们之间传播。”

疫情带来的更多的是思考，祝常悦有时候
会觉得，国人对长臂猿，特别是天行长臂猿的物
种保护问题关注得有些迟了。“天行长臂猿是
‘中国猿’，更是这世界上唯一一种由中国科学
家命名的类人猿。我们习惯于为奥运健儿赢得
金牌而自豪，为载人飞船成功发射而欢庆，但很
少为自己国家的生物多样性资源而骄傲和发
声。”

在整个采访过程中，这是祝常悦说的语气
最激动的一句话。“不能把这份骄傲弄丢了！”她
心里憋了一股劲儿，推着自己走更远的路、做更
多的事。

▲B2-阿嬷。

▲ 2019年春节，祝常悦（中）在基地和蔡叔、彭叔一起拍了张全家福。

祝常悦是一个共情能力很强的人。
去年春天，她的同事李如雪在盈江县

的拉马河发现了一具成年雄性天行长臂猿
的尸体。德宏州林业局和铜壁关省级自然
保护区邀请祝常悦对经过清理、漂白的长
臂猿骨骼进行测量和检视，以便制成骨骼
标本。

测量过程中，这只长臂猿右臂尺骨中
段的一处骨折让祝常悦特别揪心，“它不可
能放弃使用任何一条胳膊，我可以想象在
愈合的过程中它每一次摆动右臂都会带来
怎样撕心裂肺的痛楚。”她也会担心它的眼
睛，“右眼眶上的骨折有没有伤及它的眼
球？”这只死去的雄猿曾是一家之主，在有
效面积不足 0.1 平方公里的狭小栖息地，
努力地扛起五口之家的生活。现在它走
了，祝常悦能想象，剩下的四只猿，日子也
不会好过……检视结束，她爬到桌上，在这
只天行长臂猿的遗骸旁静静地躺下，做最
后的告别。

和强大的共情能力形成鲜明反差的，
是祝常悦对一切“煽情”和“捧杀”的警惕。

问她加入公益性质的动物保护组织，
是不是要在收入上做出牺牲。她笑了，“除
非遇到特别勤俭持家的对手，否则我的积
蓄应该不会比在北京上班的同学少。因为
我在山里，实在没处花钱。”她的“经济压
力”来自其他方面——基地的运转资金有
很大一部分来自社会捐助，“捐款给我们的
人，是真心对保护事业有热情、又信任我们
的，所以我在执行某个项目时，会很担心没
把人家捐的钱花在刀刃上。我总是会反复
确认，花出去的每一分钱，都要给保护工作
带来真正的、直接的益处。”

问她一路遇到这么多困难，有没有想
要放弃的时候。她说自己早就知道这份工
作会很难，所以她制定的策略就是划出上
限，如果某一天遇到的问题，突破了设定的
难度上限，她就放弃。结果一个个关卡走
过来，她发现自己的上限一再被突破，赶路
的脚步却停不下来了，“总觉得这么难都过
来了，接下来应该也不会有更难的事发生
了吧？”

最后的最后，记者还不死心，想抛出一
个升华主题的终极之问：你是否准备将长
臂猿保护作为自己毕生的事业？她的答案
竟然是：否。在祝常悦看来，公益保护行业
是不能满足于维持现状的，每一天的工作
都应该指向好的改变。“等我觉得已经不能
为长臂猿保护做些什么了，我就会离开。”
但是现在她不会停，她还要继续推进手头
的大课题，为自己做出的重要决定负责。

不知道为什么，完成了这场总是“出乎
意料”的采访，我更加相信祝常悦说的那句
话了——“我们应该能保护好自己的天行
长臂猿”。

■记者手记

▲祝常悦。 组图均由“云山保护”提供

高黎贡山关心长臂猿“拉便便 ”的人
从中国古动物博物馆辞职，这个 90 后选了一条不好走的路
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